
必须反掉地耸技术工作中的浪费现象
张 踢 麟

在反浪费反保守运动中
, 已姑出了静多张大字报

,

集中地揭发了几年来地竹技术 〕几作中的浪代现俊
。

所包

括的内容
,

从朴查找矿方法
, 弄洲梁类型的确定

,

勘探程序的划分
,

探乎段的选挥
,

勘探网析度的确定
,

采样

化脸的要求
,

心至潇量极 比例
,

水文 与地玲的配合
,

测量 与地竹的配合等极为广泛
。

这些阴题沈明我们过去

几年的地赞技术工作
,

在获得一定的成精的 司时
,

娅有在奋不少缺点或钻视
。

牛李分是山
一

在 支术指 导思想 卜浚

有树立明确的耙济观点
,

在某些技术工作方法 卜还存在着教条土义和耙验主义的偏向
,

如范使一些能够以少量

工程控制的
,

投入了过 多的工作 扑 多本来 可以避免的浪费
,

浚有得到避绝 。
为了从这些 浪费 现 象中吸取教

酬
,

现权据同志们揭发之“的某些 召地豹 做如 下分析
。 门的在 于 启发 大家 对地贾技术工作中的保守浪费现象进

行课入地揭发和检查
,

彻成反掉地竹技米工作 ,卜的一切浪费现象
。

应孩指出 ,

其中有些 出题还待进一步研究千

烧
。

因此也希望从下实际工作的同志
,

韶厂总余甜乞 面的耙脸教洲
,

以求进一步提高地竹报
一

术水 ,
,

促进地竹

〕几作的发展
。

勘探网度过裕是地竹工作 , , ‘仁火浪费之一
。

从此次所揭发的 甘题来吞
,

有数十张大字报集中地揭发了 个

已耗勘探完了的矿区勘探网过密 ,

浪费了投资和时阴
。

这一枯况反映出勘探网度过密的现象井不是个别的
,

而

是一个带有矜遍性的阴题
。

例如原 矿区求 ,

极矿量的舀洲朵网度
,

为讼道为 公尺
,

拼探 公

尺 矿区求 ,

极矿量劫探网度
,

讲探为 。公尺
,

坑 称
,

段洲距邵是 叨 公尺或 公尺

原 矿区求
,

极矿量姗 」粱网度是 公尺
,

坑探若 是 一 公尺
。

从这业钻准例 ‘ ,

可 从肴 性,

虽然

几个矿区的矿种和 类型有所不同 ,

但求同一极矿 欣坑探的勘探网度却比攒手翻王衡
,

显然这是不合理的
。

又如弓

狡撇原勘探网 , 为 公尺求 , 毅矿量
,

储量报告也耗你 委批准
,

且韶 , 局第一勘探 类犁
,

但以后又改

为 一 公尺
, 闷皿 而浪费的攒探工程韵 公尺

,

合 入民币 万元左右
。 健手如某有色金属矿

区矿体成层肤 ,

品位
、

坪度均稳定
,

沐勘探队在报 却卜也泌为肠第二劫探类塑
,

但求 ”极矿量坑道穿脏 距竞

为 公尺 塔至 公尺
,

从 见有资料石来
,

其阴距 明丈放宽 供
。

从这里我们应吸取的我驯是
,

勘探阴度的

选挥决不是苹一的技术尸褪
,

而是一项爪大的料济 汀题
,

但在实际工作中却往宁 被我们所忽砚
。 ‘乡长撇勘探网

度之所以椰易改变
,

就是 月为浚有仔韧研究耗济效果
,

只是在 公尺
,

公尺 卜搏了儿个 璐

子
,

因而网度改变了
,

卜极机关也就玛虎批准了
。

川反的
,

湖北共跌矿的 探网度山原定 。公尺
,

改

为 公尺 ,

如果从耙济观点去观察研究
,

必然会韶为不过是从技术 卜改变了一下网度而己
。

而实际上

这一改变不仅节韵必探工程 万公尺
,

更市 要是可加快勘探速度一价
,

共意 义不渝从政治 卜或耙济 卜都是十

分甩耍的
。

应敌指出 上面所例举的事实
,

大部份是已耙勘探完了的矿区 ,

必厄可能引起一些换解
。

一种可能

是忍为正在勘探或将要劫探的矿区 ,

此类 汀题已不存在 另一种 可能忍为勘探网度选探正确 ‘歹否 ,

必须待勘探

完了之后谷至在开果完毕才能患
, 即便正在勘探或将要 探的犷区存在此类口撇

,

现在也不可能解决
。

我们

恶为要解决这个摺站笔必欢解 召通的原因和 卞昨
。

首 光我们不能 否韶 前有很 多矿区勘探网度的确足
,

妊缺乏

足够的拭算对比数据
,

有的越至机械地搬用规范或某鸣渝著的公式
,

而对品位
、

厚度是否稳定等
,

只处做一

些抽象的概述
。

这种情况不仅过去有
,

现在也仍然存在
。

是山
一

浚有实际的试算对比数据
,

不能越明网度叫距

的合理性和正确性
,

因而在选挥和确定网度时
, 三

犷肯密些
,

唯恐储 委批不准
,

精果是推迟了劫探进度
,

积压祷

至浪费了国家投资
。

特 值得注意自够生
, 三汀火部汾勘探网都采用整数 如 等 , 当加密网度

封
, 不是沿走向就是沿倾斜加析一供

,

或者沿走向
、

便斜「时加密一供
,

这就吏需要我卿征一个地终人且在确

定网度时
,

耍翅试地考虑姿翻麦术荣件和耙济效 果
,

进行必要的拭算对比
,

力求把网度浏雄得 吏料济
、 更合理

,

从面节的人力 、
物力 ,

加快勘探速度
。

在地甘工作中采样化脸方面的浪代也是很严 的
。

这主要夫现在 有些物
“ 区

,

抓 多次扯明 矿休 不够工 业



一 一

厚度
,

而偏婴盲目的樱植采样化脸 在幽岩中不管含矿与否也一直樱拔采样化脸 普汕分析精果已耗夫明是班

石的 , 也仍去作内外眺敲 主要的元素有否价值还未肯定之前
,

就同时分析其他有害和有裸元素 普通分析已

作过的元素又在超合分析中重作一次 不管任伺矿种
,

也不普矿体稳定程度如何
,

一律采用一公尺或牛公尺洲

旅的刻梢采样 全分析样品过多而且拟个样品分析的元素义过多等等
。

我们韶为
,

采样化场工作虽然不是主要

的勘探乎段
,

但它在整个勘探工作估有十分重耍的地位
。

不能韶为多采集一个样品或 多化驰一个元素
,

花不了

多少钱 , 因而也就忽砚共耙济效果
。

要知道
“
雨点虽小 , 多了也能汇滋成炎 ” , “

样品不大
,

集之也可成堆 ” ,

如果

我们不从极济观点去研究观察采样化眺工作中的招孩萄
,

就不会感到摺题的严重性
。

以
、 、 、 、

原
、

原
、

原 七个矿区为例
,

共采样 万个
,

其中参加储量舒算的只有 万个
,

有 沁 的样品不能参加储

含八攀
。

当然我们不能要求所有的样品都参加储量音卜算
,

但如果我卿注意诚少这方而的浪密班见象
,

提高样品的

利用率
,

把不参加储量汁算的样品降低一半是有可能的
。

这样以标个样品从采样到化脸平均按 元汁算
,

这

七个矿区郎可节省投资 万元
。

应孩指出 ,

这七个矿区的样品利用率在有色余属 矿 山 中还 是较高的
,

有的

如原 矿区 仅达到 外 左右
。

我俏韶为
, 当矿床的矿化规律尚不清楚的情况

’

,

确定在某个含矿地层

速核采样是必耍的
。

因为这时只知共地层含矿
,

还不清楚含矿的具体部位
。

在这种情祝 既要汕过采样化斯 俐

究矿化规律和地贾上 钊也的俘竹题
,

义要同时确定采样的部位
。

但很多矿区在采样化骇 〕二作中
,

不进行其体的胡

究分析
,

而盲目的在含矿地层诬植采样一直采到宜
。

有的不管任佃矿产和任佃地赞条件
,

也不作具休拭跳胡 究

都一律采用最保险的采样方法
、

规格和 值
,

桔果既迭成人力 、

物力上的浪费
,

义影响了勘探速度
。

这是我秒沁
,

须吸取的教剔
。

地臀工科消后否跳进 ,

普查找矿有盖决定性的意义
。

但对普查找矿的方针和方法 曰 前韶撇颇不一致
。

有的

主强冶金部的地臀工作在目前应以区域地资测量 不包括五万分之一 为主
,

有的则主张以矿化点枪查为生
。

主强前一种作法的理山是 区城地至誓测量是最先进最科学的找矿方法
,

浚有它就不能提高地竹科学理渝
,

浚有

理渝就不能指导找矿 有了区域地终图就能看出一个地区的成矿裤造带
、

火成炭的活动
、

沉积转分怖等地竹枯

祝
,

从而指出找矿的方向 ,

井且浚有区域地竹图对矿化点也不能作出正确的并价 只检杏矿化点不注意地竹测
, 当己在矿化点枪查完了

,

再我矿就会失掉方向 ,

而影响多快好省方针的实现 日 访 已知 矿 化点大部价愉

过
,

再掇查也不会有多大名堂
。

后一种晃解的理山是 已知矿化点很多而榆查的不多
,

丛然有些作过榆弃
,

但在枪查时未很好的挖神
、

采样
、

旗图 大此例尺的
,

因而还不能韶为浚有价位
,

如踢子江中
一

游
、

广为
、

粉南等地 区域地臀测量只能圈定成矿带
,

对找矿现实意义不大
,

不如榆查矿化点成效好
,

如辽西地竹测量浚

找到一个新的矿化点
,

对已有矿化点的砰价也很草举
,

去年下半年有的君杏队改变为矿化点扮查坛不久
,

哪肯

定了好几处有价值的矿味 勒南作了几年区域地臀测量
,

面积也很大
,

但成效很小 枪查矿化点在某种情祝
’

可以斌制五万分之一地臀图
,

但面积不宜太大
,

其 目的主要是为了帮助矿化点并价
。

此外
,

也有的思为应税其

体情况而足
,

有的地区可以矿化点枪查为主 有的可以区域地臂测量为生
。

关
飞

这一川描
,

山于各地区地订条

件不一 , 工作深度也各有不同 ,

究竞哪个地区采用什么方针为最适宜
,

还待进一布对渝
, 勺此 这 里 哲 不做叙

述
,

希各地区同志精合水地区的工作情祝对 钊支术方法进行层渝
。

地臀力量是地臀工作跳进的因素之一
,

而 且各个跟位也耙常提 以地贾力量不足的尸栖
。

但此次不少大字报均

拍出很多勘探队技术管理机彬大
、

层次多 ,

歌多地臀人且不能参加实际技术工作 有的勘探队山于领导上存在

潜本位主义思想
,

不愿意将多余的力量刹往急需苹位
。

关于地贾力量尸灯题
,

从几年来总的悄况看 地臀人且逐

年增加
,

技米水平不断的提高
。

如果各翠位在反浪费反保守运动 ’朴
,

能够很好地楚掘一下这方而的麟
,

抽利

一部份地贾力量是有可能的
。

这样我们就可以以这批力量扭成几十个甚至土百个君查找矿队
,

按盖正确的 汀夜

我矿方针和方法
,

大力开展普查找矿工作
,

我仍就一定能够找到大量的后备基地
。

此外
,

在此次反浪费反保守运动中
,

同志俩对现有的规程制度也提川了很多的意兑
。

如内外瀚融比例 左裔
,

高极潇量太 多
,

中小型矿山不应求
,

极以土潇量
,

瑞心舫诚办法清规戒律多
,

地盯报
一

告和勘探 飞
‘

汁祝写次要

来上有教条主 义 ,

攒探最籽口 俘要求太大等 召题
。

这些周题都有待于大家进行课入而 致的研究
,

打掉那些防

碍生产力发展的清规戒律
,

究查一切浪费的根源
,

积极促进地瞥技术工作的大跳进
,

从而为实现党中曳所提出的

以十五年时洲
,

在烟铁及其他市婴工业产品的产量方面赶 英国这一价犬
一

号召
,

提供义多 、 义好的矿产资洲
。


